
在省体育中心的19个年头，从泰
山将军到鲁能泰山，忠心不二的球迷
们见证了这支球队的兴衰沉浮。很多
经典的比赛，至今犹在眼前。

1995年7月26日，足协杯第二轮，
泰山4：0辽宁

1995年足协杯第二轮，泰山队与
辽宁对阵，首回合泰山客场1：4败北，
大部分人都认为泰山队已经翻盘无
望。但在7月16日的主场比赛中，泰山
队顶着35摄氏度的高温，打出了经典
的反击战。唐晓程梅开二度、李小鹏
和邵延杰各入一球完成翻盘。从此泰
山队一路高歌闯入足协杯决赛并最
终夺得了队史上的首个冠军。

1999年12月5日，甲A联赛，泰山队
5：0武汉

1999赛季最后一轮，泰山队5：0大
胜对手，同时北京国安替补登场的高
雷雷一脚远射逼平了辽宁，泰山队获
得首个甲A联赛冠军。数千球迷纷纷
跳进球场庆祝，场面十分壮观。

1999年12月12日，足协杯决赛第二
回合，泰山队3：2大连

第一回合双方在大连踢成了1：1，
第二回合回到济南，两队都打出极高
的水平，一年来碌碌无为的外援罗麦
多上演帽子戏法，在最后一分钟的进
球帮助山东鲁能获得了第一个双冠
王。当时山东体育台的解说员王娣的
忘情呐喊以及抽泣和哽咽，成为山东
球迷心中最美的声音。

2005年5月11日，亚冠联赛，泰山
队2：1横滨水手

本场比赛横滨水手开场7分钟就
进球了，但是泰山队不屈不挠，终于
在上半场结束前和下半场由郑智连
入两球反败为胜，球场的气氛达到了
高潮。这场比赛之后，泰山队提前一
轮小组出线，这也是泰山队在亚洲赛
场上为数不多的亮点之一。

2006年8月27日，中超联赛，山东
鲁能1：0北京

本场比赛鲁能史无前例地以提
前六轮的优势，夺得2006赛季中超联
赛的冠军，创造了众多纪录，有些至
今未能打破。

本报记者 李志刚 整理

2013年1月31日下午，鲁
能泰山足球俱乐部与济南奥
体中心正式签约，确定2013赛
季鲁能泰山比赛主场将转移
到济南奥体中心体育场。

从1994年中国足球实行
职业化改革算起，泰山队已经
连续19年将山东省体育中心
作为自己的联赛主场。在将近
20年的岁月里，除了短时间将
足协杯的主场迁至泰安、淄博
两市之外，泰山队正式比赛就
从来没有搬过“家”，省体，对
于很多山东球迷来说，就是

“圣体”，就是鲁能泰山队的代
名词——— 只是，这一切都已经
成为过去，2013赛季，鲁能泰
山的主场将从山东省体育中
心东迁至济南奥体中心。

对于山东广大足球迷来
说，“省体”是个无比熟悉而又
琅琅上口的名词，其实，这个

“省体”应该是指“山东省体育
中心体育场”。资料显示，山东
省体育中心体育场始建于
1987年，2002至2003年期间，
省体进行了大规模的维修改
建，2004年，这里作为亚洲杯
主场之一，顺利承办了亚洲杯
的赛事。场内设施齐全、服务
完善，是济南市民主要的锻
炼、娱乐、活动场所。

很多山东球迷对于省体
有着特殊的感情，在论坛上，
有人写下这样一段文字，“省
体最值得称道的是它的草皮，
经过2004年亚洲杯整修后，这
里的草皮一直保持着很好的
状态，堪称中国最平整的、最
接近欧洲水平的草皮。虽然，
现在看来，这里的看台设施一
般，比较老化，但这里有我们
太多的记忆，让人无法释怀、
难以忘却。”

江山代有才人出，各领风
骚数百年。2013赛季，鲁能泰
山决定选择济南奥体中心作
为自己的联赛新主场。如果说

“省体”是“老大哥”，那么“奥
体”则是“小老弟”。年轻的济
南奥体中心更富生气，成功
举办过十一运开幕式的济
南奥体中心体育场，无论是
球场容量、草皮、座椅质量
等硬件设施，还是灯光、更
衣室、新闻发布厅等辅助设
施，都要比山东省体育中心
高一个层次，相信这也是鲁
能泰山俱乐部忍痛告别省体
的一个重要原因。

有消息显示，2009山东十
一运会获得圆满成功之后，
2010年初，济南奥体中心有关
人士为了充分利用优质场馆
资源，便打算和鲁能合作，邀
请鲁能将主场迁至奥体。2011

年初，济南奥体中心方面曾派
人与鲁能俱乐部联系，并探讨
双方合作的可能，由于受当时
交通、住宿等一系列问题的限
制，合作并没有取得进展。
2012年，济南奥体中心再次联
系鲁能并继续探讨合作的可
能，在当年年底，鲁能泰山俱
乐部对“搬家”也表现出了浓
厚的兴趣，俱乐部特意安排一
位副总专门负责与奥体谈判、
沟通，商讨合作细节，最终敲
定了这桩姻缘。

鲁能泰山俱乐部在官方
公告中特意表示，“感谢山东
省体育中心体育场多年以来
伴随鲁能泰山足球队创造了
一个又一个辉煌，新赛季我们
将携手济南奥体中心扎实工
作，争取在社会各界和广大球
迷的支持下，续写鲁能泰山主
场比赛的新篇章。”

鲁能泰山将主场迁至奥
体，一石激起千层浪，在山东
球迷乃至社会各界都引起巨
大反响。有人赞成鲁能泰山的
举动，也有人指责鲁能泰山俱
乐部“背弃了传统”、“抛下了
球迷”———“主场搬到奥体，只
是方便了章丘的球迷，我们这
些住在济南市中心的球迷，看
场球得多累啊！”

济南奥体中心环境优越、
设施一流，但主场的氛围浓厚
与否，关键还得看现场的球迷
给力不给力。在鲁能泰山之
前，山东黄金男篮曾在十一运
结束后将主场从省体育中心

体育馆挪到了条件更为出色
的奥体，但是由于场馆所在地
远离济南主城区，交通不便，
球市远远没有原先火热，在
尝试了一个赛季之后，黄金
男篮重新回到了省体；鲁能
体育旗下的鲁能乒乓球俱
乐部也曾有在济南奥体征
战主场的先例，球市同样冷
清，后来将主场迁到山东大
学体育馆之后，球市立马得
到 重 大 改 观 。资 料 显 示 ，
2012赛季，每逢鲁能泰山联
赛主场，山东省体育中心平
均每场上座人数超过2万，这
一数据在中超16强之中位居

第5位；2013赛季，每逢鲁能的
主场，会有多少球迷到奥体为
球队加油助威？届时在奥体偌
大的场地中，鲁能主场的气氛
如何维护？

在欧洲，一些传统的豪门
俱乐部都有自己的球场。一心
打造“百年俱乐部”的鲁能泰
山俱乐部，也很想拥有一个真
正属于自己的主场，为此他们
曾咨询山东省体育局，表达想
要“购买”省体的意愿，但未能
如愿。因此鲁能泰山开始寻求
与济南奥体中心深入接洽，并
最终顺利合作。

“请媒体的朋友帮我们呼

吁一下，邀请广大球迷朋友本
赛季到奥体为我们加油。”1月
31日晚，鲁能泰山俱乐部一位
人 士 这 样 告 诉 记 者 。据 了
解，鲁能已经与济南市政部
门积极联系，争取在自己的
主场比赛时，请有关部门帮
助协调，加开奥体周围的公
交班车班次、推迟公交班车
末班交班时间。济南奥体中
心主任杜在东则表示“事在
人为”，“这个问题还是要看
怎么解决，酒香不怕巷子深，
只要组织得当、比赛精彩，肯
定会有很多球迷来奥体观看
鲁能的比赛。”

省体的回忆
仍有温度

底蕴也能从头开始
本报记者 李志刚

一片“橙”心向西柳
鲁能泰山变更主场，由省体育中心迁往济南奥体中心
本报记者 李志刚
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▲泰山队一向火爆的主场气氛，
能否点燃奥体？
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